

EL FIGARO

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTOR, REDACTOR Y PROPIETARIO, M. ARGÜELLO DE VARS

AÑO I

San José, domingo 25 de Abril de 1897

NUMERO 30

Schwartz, Lowe & C. COMERCIANTES

Azúcar para 1897.

Ofrezco hacer contratos para entregas mensuales de azúcar en el próximo año de 1897 al precio de

\$ 16 el quintal de clase 1ª superior, y
\$ 14 " " " " 2ª granulado, bueno.

El precio incluye el flete desde mi hacienda en Juan Viñas al Limón, así como á cualquiera otro punto de la línea del Ferrocarril.

San José, noviembre 25 de 1896.

Federico Tinoco.

Francisco Jinesta Soto

—ALAJUELA—

Ofrece al culto público alajuelense un completo surtido de mercaderías para todos los gustos, todas las necesidades y todas las clases.

También en San Pedro de Alajuela ofrece una variada existencia de toda clase de abarrotes, principalmente los de primera necesidad. Todo el que haga sus compras en casa de Jinesta Soto quedará contento del buen servicio de sus dependientes, de la suma actividad á la par que prontitud que se gastan con los compradores.

EN LA OFICINA DE MANUEL ECHEVERRIA

Abogado y Notario.

SE VENDE:—I. Una finca en Santiago, línea ferrea al Atlántico. Contiene 30 manzanas más ó ménos, de las cuales hay 2 de café nuevo en plena producción, 2 de caña de azúcar, 3 de potrero y el resto de breñón y montaña. Hay buena casa de habitación, buenas agnas, 4,000 piés de almácigo de café, y dista 400 metros de la estación del ferrocarril. Es una buena oportunidad y se vende barata.—II. Setecientas manzanas ó parte de ellas en la mejor posición de San Carlos, frente á las fincas de Amerling; tiene por límites naturales los ríos Cooper y San Rafael. Recuérdese que la carretera á San Carlos está casi lista.—III. Una casa en Limón, que fué de Mr. Pattis, cerca de la del doctor José Ma. Castro F.—IV. La casa que en Puntarenas ocupa don Narciso Delgadillo y que fué de don Moisés Aguilar. Se vende baratísimo.—V. Un magnífico lote en Richmod, á 50 varas de la Sabana es vecino de los de don Rafael Iglesias, don Ricardo Montealegre y don Eloy Truque y mide 2,500 varas cuadradas.—VI. 100 manzanas de terreno, conteniendo 20 de bananos de 6 meses, en Madre de Dios.

SE COMPRA:—I. Acciones del Banco de Costa Rica.—II. Un lote esquinero en el barrio de Amon.—III. Una finca de café que valga de 20,000 á 30,000 pesos, y que esté cerca de San José, Heredia ó Cartago.

EL FIGARO

TELÉFONO 195. APARTADO 142.
Administrador:

ABRAHAM MADRIGAL J
CONDICIONES:

El Figaro se publicará diariamente, con excepción de los días siguientes á los festivos.

La suscripción por un mes vale un peso.

Número suelto, diez centavos.

Avisos y comunicados, á precio convencional.

Ventajas de la suscripción:

El suscriptor á este diario tiene derecho á lo siguiente:

1º—A dirigirse á la Administración del periódico en demanda de toda clase de datos concisos sobre comercio, agricultura, organización de oficinas públicas, estadística, despacho de correos, etc.

2º—A solicitar de la misma Administración (ésto los que viven fuera de la capital) el despacho gratuito de comisiones y diligencias rápidas, tales como averiguar en las Salas de Apelaciones y Juzgados el día señalado para vistas, pruebas, etc., el precio corriente de mercaderías, el estado de salud de algún pariente ó amigo; en fin, cuanto le interese á cada cual, siempre que no exija pérdida considerable de tiempo.

3º—A que se le resuelvan gratuitamente consultas sobre negocios judiciales

4º—A usar gratis las columnas del diario, en defensa propia y para propagar alguna idea ó dar á conocer las comodidades, productos, condiciones, ventajas de algún negocio, de una finca, etc.

El diario se compromete civilmente y de una manera formal al cumplimiento de lo expuesto, sin cobrar otra cosa que el valor de la suscripción.

TABACO

En región inmejorable para este cultivo se alquila un terreno de 10 manzanas ya preparado para la siembra. El que lo necesite ocurra pronto.

En esta oficina informarán.

8—7

Ferrocarril de Costa Rica



AVISO

Se avisa al público que, desde el domingo 11 de Abril las siguientes modificaciones registrarán en las salidas y llegadas de trenes.

El tren que sale de Cartago á las 7 a. m. saldrá á las 6.55 a. m. y llegará á San José y estaciones intermedias cinco minutos más temprano.

El tren que sale de San José para Alajuela á las 7 a. m. saldrán las 8.05 a. m. y de Heredia á las 8.35, llegando á Alajuela á las 9.10 a. m.

El tren que sale de Alajuela á las 7 a. m. saldrá á las 6.55 a. m., y de Heredia á las 7.32 a. m. llegando á San José á las 8.02 a. m.

El tren que sale de Alajuela á las 8.40 a. m. saldrá á las 9.30 a. m., saliendo de Heredia á las 10.07 a. m., y llegando á San José á las 10.37 a. m.

El tren que sale de la Junta para la Línea Vieja á las 12.55 saldrá á las 12.35, llegando á Guápiles á las 3.15 p. m. y recorriendo el trayecto con el correspondiente adelanto.

H. BARFIELD,
Administrador.

San José, Abril 1º de 1897.

BOTILLERIA ESPAÑOLA

—DE—

LUIS ARCE

CALLE CENTRAL SUR, Nº 35 TELÉFONO Nº 94 APARTADO 296.

Especialidad en vinos de las mejores marcas.

VINOS PARA FAMILIAS

Tinto para mesa á 50 cts. botella sin envase.

" " á \$ 6 docena sin envase.

Burdeos á 60 cts. botella sin envase.

" " á \$ 7 docena " "

Vinos finos hasta \$ 5 botella.

Cantina bien surtida. — Se sirve á domicilio.

SE ALQUILA

La casa esquinera en el alto de la Estación ocupada anteriormente por la Compañía del Ferrocarril.

Ramona S. de Gonzáles

ALMACEN FRANCES.

De Eugenio Lamico

—ACABAN DE LLEGAR—

Sardinias y pescados de varias clases.—Latas de conservas alimenticias francesas, inglesas y americanas. BACALAO DE NORUEGA.

Abarrotes de todas clases

UN GRAN SURTIDO. En existencia siempre se encontrará un surtido de Vinos de mesa, Generosos, Coñac y Licores extranjeros.

EL FIGARO

Director,

M. ARGÜELLO DE VARS

Revista de Europa.

(Continúa.)

Después de Rigo y su cara Princesa, la atención del mundo que lee, se fija en Artón y sus revelaciones. Recordarán los lectores de *El Figaro* que Artón fué sacado de Inglaterra (extraído, según los tratados); pero para ser juzgado solamente por ciertos delitos entre los cuales no estaba el de estafa en los negocios del canal; pero el hábil corruptor se comprometió en plena sesión de la Corte de Assises, voluntariamente y como postres de la causa que se le sigue, á nombrar los Diputados, Ministros etc, etc, que habían vendido sus votos para la emisión de bonos. Mr. Daxlan, Ministro de la Justicia, ha declarado que carecía Daxlan de pruebas necesarias para comprobar los hechos afirmados por Artón. La Cámara ha decretado el juzgamiento de los Diputados Clovis, Hugues, Julien y Rouvier, por unanimidad. Naquet ha protestado de su inocencia y Maset y Boyer han asegurado que votarían porque la Cámara autorizara su juzgamiento.— Se les acusa de haber recibido fuertes sumas de dinero para que dieran su voto como convenía á los intereses de la compañía del canal de Panamá.

¿Quién daba los fondos pertenecientes á la compañía del canal, para que Artón corrompiera Diputados, Senadores y periodistas? Los daba M. de Lesseps y Mr. Fontanes. Lo más gracioso del caso es que Mr. Floquet, primer Ministro entonces, se quejó á Artón de que sólo los periódicos de la oposición recibían dinero de la compañía y nada los ministeriales; por lo que tuvo que distribuir trescientos mil francos entre estos últimos.

Cincuenta y un Diputados, cuyos nombres ha dado Artón al Juez de Instrucción, recibieron dinero por sus votos; de estos han muerto diez y fueron reelectos en

1893, once, que hoy se sientan en su silla parlamental.

Boulangier, el aspirante de triste memoria, de quien ya nadie se acordaba, revive ahora en el teatro. Por primera vez se representa en París, una pieza en que los personajes existan y ellos mismos puedan oírse y verse en las tablas. Piérre Denis es el autor del drama que se ofrece en el Teatro Nuevo. Asistían á la primera representación, Mr. Le Herissé, de Meurval, Rochefort, etc, etc.

El Dean de los médicos franceses, acaba de morir á la edad de ciento cuatro años. Mr. Bossy, que vivía en el Havre. Al morir decía á uno de sus amigos: "Por más que he hecho no he logrado llegar á la edad en que falleció mi padre; él alcanzó los ciento ocho años."

Por el secretario de Menelik, M. Joseph Atto, se ha sabido que este soberano, desde muy antes de la derrota que les dió á los italianos, estaba seguro del buen éxito, pues desde muchos meses antes había hecho emigrar y dirigirse al campo italiano una infinidad de mujeres abisinias, que se apoderaron de la confianza de los jefes y soldados europeos, y por medio de ellas, sabía el Negus todo cuanto necesitaba saber sobre la fuerza, disciplina y estado del ánimo de las tropas, su número, hábitos y costumbres y hasta sus vicios y enfermedades. No es extraño, pues, que venciera á hombres que ignoraban hasta la zona en que estaba el ejército de Menelik.

Sarah Bernhardt, hace saber á sus amigos que este año hará su último viaje fuera de Francia. Después de unos ocho ó diez meses de ausencia, volverá para no pensar más en abandonar su querido París.

Se ha encontrado un libro viejo, impreso en el siglo pasado, en el cual un Nostradamus desconocido hace las siguientes profecías. Para los años de 1841, 1869 y 1897, famosos combates, en que los Generales de uno y otro lado se distinguirán por su mérito y valor; una gran Princesa subirá al trono; una potencia marítima

hará grandes progresos. Para 1842, 1878 y 1898, Grande guerra; un grande estado será invadido; caída de un gran príncipe, tratado de alianza.

DEL EXTERIOR

Los estudiantes norteamericanos que viven en París consagran una fiesta anual á la memoria del padre de su patria, el día en que su nacimiento se conmemora. Esta vez tenía de *picante* el aniversario el que se había encomendado el discurso del caso al Ministro de S. M. Británica cerca de la República francesa.

Preciso es confesarlo; no solemos brillar los latinos por la seriedad y la calma que, en grado tan eminente, marcan y conducen la inteligencia anglosajona; está por escribirse en la España Europea apreciación recta y cabal del insigne Bolívar, en tanto que el fundador de la independencia norteamericana ha sido, no solo visto con justicia entera por parte de la antigua Metrópoli de su país, sino que espíritus tan eminentes como el de Macaulay lo erigían como un ídolo por su sagacidad política, su entereza de ánimo y sus demás condiciones características.

Ahora es Su Excelencia, Sir Edmundo Monson, Embajador de S. M. Británica en la República francesa, quien ha llevado la palabra de su apoteosis.

Dedicado á la contemplación y análisis de la Historia,—el Ministro Inglés indicó desde las primeras palabras del discurso del caso, que á ello atribuía, en primer término, el honor inmenso que creía recibir con la presidencia del banquete, aparte, por supuesto, del noble anhelo de dar testimonio de la solidaridad de la raza en el culto de los grandes ideales humanos, que es religión común de los dos pueblos.

El orador, después de recordar los lazos que unían al paladín americano con la madre-patria, se inclina ante él, cuando llega el momento de que desenvaine su espada por el derecho vulnerado de su tierra, y para este acero inolvidable quiere la altiva divisa de las espadas toledanas: *no me saques sin razón, ni me envaines sin honor*. El mismo Jorge Washington, al legarla á su sobrino del mismo nombre, dijo en su testamento: "le dejo mi espada, la que me ha servido en la guerra de la Independencia, con la condición de que no la saque de la vaina, sino cuando la patria lo requiera, y de que en ese caso no la vuelva á

envainar, sino cuando la patria ya no la necesite."

El eminente disertante manifiesta en seguida sin vacilación que los americanos tuvieron justa causa para romper los lazos que los unían con la Metrópoli, y admira y consagra los resultados prodigiosos y benéficos que para los unos y los otros trajo por reato la emancipación de las Colonias.

Era imposible, y hubiera sido injusto, que no pasara á través de las palabras del representante de Inglaterra, la grande sombra de Lord Chatham cuando contrariando la política del Ministerio de su época se hacía el intérprete en el seno de las Cámaras de la Metrópoli de la noble y vigorosa protesta del derecho olvidado que envolvía la insurrección de las Colonias.

Por los labios de un alzado aristócrata, Ministro de la Emperatriz de las Indias, acaba de consagrarse en la capital del mundo culto, la supremacía del Derecho, la grandeza de la libertad y la autonomía de América: ocasión es esta de regocijo y de altivez. Pero, ¡ay! ¡cuánto significa, en otro concepto, aquella fiesta sencillísima! Digámoslo con noble rubor, mas con franqueza íntegra: un aniversario sin copia y ni siquiera con imitaciones. Es la figura de un Washington, en el mundo de la política, como la de un Miguel Angel, en el del arte, una figura singular: aun teniendo la seguridad de gobernar mejor otro alguno, no por presunción necia, sino por cúmulo de circunstancias favorables, jamás antes ni después constituido, dejó el poder aun, en cierto modo, contra la voluntad de su país, para no corromper, con lo que se ha llamado después el *continuismo*, la semilla de las instituciones democráticas; había renunciado antes, á la hora de los grandes triunfos de la espada y de los desórdenes de la tribuna, la corona y el manto de los Césares, que le fueron ofrecidos por su tropa; lejos de adular las pasiones y las preocupaciones populares, puso, más de una vez, la frente y el pecho contra la corriente de errores enardecidos de la multitud; la popularidad, la gloria misma, lo encontraron impertérrito. Por eso ha sido proclamado el primero, lo mismo en la guerra que en la paz, y el primero en el corazón de los suyos; es de aquellos tipos singulares á los pies de los que la humanidad, sin divisiones, se prosterna, y que la historia señala reverente, diciendo regocijada y orgullosa: "*Ecce homo*."

EL CAÑON DE ROBLE

EPISODIO HISTÓRICO.

"El año de 1748, el Cura de Cubujuquí, don Juan de Pomar y Burgos, en compañía de veinticinco hombres, al mando del Capitán José Miguel de Avendaño y del Alcalde don Ventura Sáenz de Bonilla, va á los parajes llamados La Lajuela (Alajuela y Tiquis,) quema 21 casas y obliga á sus dueños á trasladarse á Cubujuquí" L. (Fernández—Historia de Costa Rica—1889—Fo. 380.)

La cita que antecede, contiene el grave suceso que engendró las mil peripecias de serios desagradados entre los vecinos de Alajuela y los de Heredia, que han dado lugar á tantos episodios que desgraciadamente registra la historia de ambos pueblos. Uno de esos episodios es el que describo aquí, exactamente como me lo refirió quien aseguraba haber sido testigo presencial del hecho.

Yo no sé cómo se llamaba y no recuerdo cómo me dijeron que lo apellidaba el pueblo, pero creo que era el Maestro Chaves; el hombre más *penco* para torrear un paral de cama, un bolero ó una huevera, la pata de una mesa ó los bordes de una cómoda, así fuera en *ronrón*, *quebracha* ó *quizarrá colipachí*, *cirri*, *laurel* ó *cocobola ñambar*. Con los anteojos bien calados sobre una nariz de pico de loro y su juego de formones mango de cuerno, jamás torció una línea, nunca dejó mal acabada una curva, comba ó media caña, *arriflés* ó *uña de tigre*, y era un genio admirable para *vaciár* un cáliz ó para hacerle un *culebreo* á un bastón de *palmitera*.

No tenía familia ni le hacía falta; todos los del vecindario lo respetaban como un hombre superior y siempre encontró asiento dispuesto para recibirlo ora en los cabildos abiertos, ora en la mesa del Municipio, ora en el tablado del ayuntamiento, fuera para toros, para juegos de pólvora ó para procesiones de Corpus y Semana Santa. La máscara del *Cuñen* era obra de su mano, si no la más perfecta, sí una de las que podían hombrar con el retablo del Carmen y con los escaños del coro, de los que era hermana legítima. Esas eran sus obras maestras artísticas, pero no su predilecta, la de

sus ensueños y desvelos, la que no lo hizo grande pero sí fuerte, temido, inquebrantable: su cañón de roble.

Vivía el Maestro Chaves cien varas al Este de la parroquia de la noble Villa Vieja de Cubujuquí de Heredia. La casa esquinera y de puerta ídem, tenía á la calle una sala espaciosa, encajada, enladrillada con grandes exágonos de los mejores de Patarrá, y ostentaba seis lustrosas soleras de cuadro, labradas con el más preciado cedro que produjo la serranía de Barba. Sendos escaños y taburetes de fina baqueta, una mesa de pata descansando en trípode de garras de león con piñas barnizadas, y un camarín cubierto de dorados y colores vivos, colgado de la pared testera, formaban el modesto pero confortable mueblaje; asomaba por la puerta del fondo la mullida cama de pabellón, toda torneada y llena de labraduras, ostentando su par de ganchos de plata macisa para recoger las cortinas y su fino *petate* fresco y lustroso, sobre cuyo fondo de diversos matices, resaltaba el rojo vivo de la *co-bija* guatemalteca arrollada sobre la cabecera guarnecida de *encaje de bolillo*.

Dividía una parte de la sala, formando un gabinetito estrecho, una cortina corrediza de *pursiana* con flores verdes. Allí se encerraba el santuario, la gloria y el honor del maestro Chaves. Sobre un par de *burras* de durísimo *guachipelín* y amarrado por tenaces *coyundas*, lucía toda su esbeltez, toda su magestad angusta, un grueso cañón de roble, hecho de un solo tronco colosal y reforzado en todos sentidos por innumerables *sunchos* de hierro. El conjunto, pintado de verde, con ribetes rojos, erizaba el pelo á los más valientes y hacía temblar de espanto á cuantos tenían la peligrosa fortuna de ser admitidos á contemplarlo, ocasión que sólo se presentaba los domingos después de la misa mayor y la que atrapaban solamente los amigos íntimos del maestro Chaves. Aseguraba la voz pública que aquel cañón era tan *maciso* como si hubiera sido *chorreado* con el más fino bronce, y hasta había amigo íntimo del

maestro que afirmaba seriamente haberle oído timbre metálico al golpearlo con los nudillos de la mano. Su autor apostaba á que su obra era capaz de aguantar doce libras de pólvora en la recámara y una carga de proyectiles hasta un jeme de la boca, sin que *pateara* como los de hierro ni *regulara* arriba de cinco varas.

La posesión de semejante máquina, unida al respeto adquirido con la habilidad de su mano, había hecho del Maestro Chaves uno de los hombres más prominentes de Cubujuquí, el consultor obligado de las autoridades, el hombre bueno de los jueces y el arbitrador y amigable componedor de sus conciudadanos.

Magón.

(Continuará)

LITERATURA

UN VIAJE A PIE DESDE SAN REMO A MONTE CARLO

(Escrito en sueco por Carl Anderson y traducido al castellano por N. I. Schroeder.)

(Concluye.)

Allá está una persona que apuesta un Napoleón cada vez y gana sin cesar. "Es un método cómodo de ganar dinero", dijo una voz seductora. "Tú no debes ser mejor que los demás, y no es una locura visitar las casas de juego, porque entonces sin duda estas casas no serían tan visitadas." El principio fué bueno.— ¡Rojo! ¡rojo! Apasionado busqué mi portamoneda. ¡Pero, qué sucede! ¿dónde está mi oro? ¡Perdido! ¡Ah, robado! Mis piernas flaquearon, pero al momento comprendí el misterio. Los malditos pantalones, claro, mi hermano los tenía puestos, y en ellos estaba el oro. Era una ventura en la desgracia. Observé que alguien se estaba fijando en mí hacía rato, y cuando levanté los ojos, me encontré con la mirada de un semblante tranquilo y severo. Me habían observado, ¡qué enojoso! Me encaminé á la inmensa y lujosa sala de concierto, para oír la tan afamada orquesta. Tocaban una ópera italiana llena de vida y de humor. Delante de mí estaba un caballero con la cabeza caída sobre el pecho. Oí que soltó una carcajada ronca y llena de desvío mental: una nota no discorda para la música grandiosa. Me precipité fuera de este lugar para

obtener en la sala de lectura un periódico sueco y escribir un par de tarjetas postales. En el vestíbulo ví un hombre de edad mediana, bien vestido, quien apoyaba la frente contra el mármol helado. En el salón de lectura ví otra vez el semblante característico. Su dueño tenía ocupado el único periódico sueco que había. Empezó á oscurecer y se encendieron las luces en el salón del juego. ¿De qué obras negras será testigo la próxima noche? ¿Dará el periódico mañana la relación de alguno que ha puesto fin á sus miserables días, así que ha devorado la pasión del juego la mejor parte? ¿O de un asesinato misterioso con robo? Tal vez el dichoso hindú mañana será un cadáver. Una señora sueca que visitó el Casino ha contado un recuerdo horrible de aquel lugar. Ella se había sentado á descansar en una de las bancas, cuando un joven de aspecto desventurado se sentó á su lado. Sacó un revólver y se envió un balazo á través de un sentido. Ha habido casos en que seis se han suicidado en un solo día. Un demócrata socialista alemán, que ha visitado Monte Carlo para hacer estudios, asegura que hoy el que visita el Casino, arriesga su vida cada momento, porque solo es cuestión de tiempo cuando todo volará por el aire. Muchos son los que han dejado á Monte Carlo con sumas enormes, pero son insignificantes comparadas con el número de personas que se han arruinado.

Esto prueba porque hay tanta riqueza en Monte Carlo. El Conde de Mónaco recibe tres millones de francos anuales. La orquesta recibe trescientos mil al año. Los habitantes están libres de impuestos. Escuelas, iglesias, aseos, gas, acueductos, autoridades, todo se mantiene con el dinero producido á costa de la ruina, la locura y la muerte del ser humano.

En el parque silencioso y umbrío se respiraba un aire de libertad y de sosiego. ¿Podrá soñarse aquí en las luchas terribles que se libran detras de aquellas murallas de mármol? Allá se profanan los recuerdos más sagrados. Allá se entierran los escrúpulos de conciencia. Allá se desatan los lazos más sublimes.

Por las calles se desliza en la avanzada noche una figura sombría, —otra y luego otra. ¿Será que buscan descanso, ó anhelan tal vez algo todavía mejor?

Carl Anderson.

Actualidad Centroamericana.

EL CONGRESO JURÍDICO

Es un hecho indiscutible que durante la Exposición Centroamericana se reunirá en la capital guatemalteca un Congreso Jurídico, que tendrá por objeto discutir los medios que deben ponerse en práctica para uniformar la legislación vigente en los cinco Estados, en todo lo que la uniformidad de principios y de leyes sea compatible con los intereses y las circunstancias peculiares de cada país. Paréceme que por este punto debieran haber comenzado los trabajos que se encaminan á la unión política de las cinco Repúblicas de Centro América.

Es indiscutible que la unión duradera no puede cimentarse en pactos y convenciones de Gobiernos, que duran tanto como los Gobiernos que los celebran, sino en la fraternidad sólida y cordial de los pueblos, producido por la identificación de los intereses, por la comunicación fácil y frecuente, por la uniformidad de las leyes que lo rigen y por todo ese conjunto de vínculos materiales y morales que borran las divisiones y las fronteras geográficas, antes de que los tratados y convenciones interpreten, por voluntad de los Gobiernos, aspiraciones y deseos que todos miran sin desconfianza ni recelos, supuesto que primero que encarnar en las leyes han tomado ya cuerpo en la opinión común y en las costumbres.

El Congreso Jurídico centroamericano sentará las bases de la legislación común de los ramos del Derecho en que la uniformidad sea posible y deseable, conviene saber: en el Derecho Civil, Penal y de Procedimientos, en la legislación aduanera, en la organización de la instrucción pública, en la validez de los títulos profesionales ó facultativos que en los diferentes Estados se expidan, y finalmente, en la fundación de una Universidad Centroamericana, organizada y costeadá por todos los Estados, en donde la juventud de Centro América aprenda á amarse y á confundir en una aspiración común el amor patrio, que hoy no comprende en cada país sino un circuito territorial insignificante, ya que dentro de cada nacionalidad hay localismos de ciudad á ciudad y de pueblo á pueblo que, en unas Repúblicas, da pábulo á las guerras civiles más crueles, en otras á la diferente protección que reciben unas secciones del territorio con preferencia á otras, y en todas, chanzas, mofas y burlitas de mal género, que revelan hasta

qué punto pre lomina el localismo sobre el generoso concepto de la nacionalidad, que contiene en sí un amplio sentido de concordia, simpatía, fraternidad y unión moral de todos los elementos que contribuyen á formar un origen, un destino común y unos mismos medios de realizarlo.

(De El Diario del Salvador.)

DE TODO

Esta noche, á las ocho, se verificará el matrimonio de la señorita Matilde Prestinary con el señor don Santiago Van Ertten.

Muy justo nos parece que á los mensajeros del telégrafo y á los carteros, se les provea de capas ahuladas, como otras veces se ha hecho, ahora para el invierno. Sus tareas les imponen á esos empleados el deber de andar siempre en la calle, llueva ó no, y para evitar que se mojen, ó que por temor al agua dejen de cumplir bien sus obligaciones, preciso es darles capas, ya que si tuvieran que comprarlas equivaldría ello á una rebaja de su exiguo sueldo, de todo punto injustificada.

Aduana. — La Secretaria de Hacienda, con fecha de antier, acordó que el *minio* y las vituratas ordinarias en polvo destinadas á encalar paredes ú otras obras análogas, se aforesen á once centavos por kilogramo. Muy tarde ha venido la resolución, pero... al fin ha venido.

Temblores en Puntarenas. — Ayer á las diez de la mañana se sintieron dos temblores fuertes en Puntarenas. Lo raro es que en esta capital no se sintiera nada.

Fiestas. — Con objeto de inaugurar la luz eléctrica, la "Plaza de Iglesias" y una calle (la primera macadamizada) que sale del Parque Central y llega á la plaza ya mencionada, la Municipalidad de Heredia ha resuelto que haya fiestas cívicas, y para celebrárlas con toda la solemnidad posible se están haciendo grandes preparativos.

RECLAMOS

Hermínio Loré ha abierto hace pocos días una elegante cistarrería frente á la casa de J.R. E. Troyo & C. Todas las personas de buen gusto no olviden que el establecimiento en referencia tiene un surtido acabadado de todo lo que se conoce en el comercio que sería.

Linea Atlas

Los vapores de esta línea recibirán café para New York y todos los puertos de Europa, y saldrán, con seguridad

TODOS LOS LUNES

El café que se embarque por esta línea llegará á Londres veintidós días despues de la salida de Limón.

La Compañía tendrá el cuidado y buen servicio que hasta ahora ha acostumbrado.

John M. Keith,

AGENTE.

JARDINERIA ARTISTICA

DE

ANDERSON HERMANOS

El que suscribe, quien ha sido durante un año encargado de los Parques Públicos, se ha retirado de dicho empleo para poder dedicarse á la formación de jardines particulares.

La satisfacción que la generalidad del culto público costarricense ha manifestado acerca de mis trabajos, por medio de la prensa, me induce á entregarme á este ramo de mi profesión, para el cual presenta Costa Rica un terreno tan amplio pero poco desarrollado, con todos los medios que mis conocimientos ponen á mi alcance. Los años que he practicado en Italia, Francia y Alemania me dejan materiales de mucho mérito para satisfacer al ilustrado público costarricense. Los que quieran aprovecharse de lo aparente de la primavera (principio de la estación lluviosa) para convertir sus solares en sitios donde crezcan en profusión artística flores y plantas, pueden dirigirse á su atto. y S. S.

Alfred Anderscn.

JARDINERIA ARTISTICA

Tiene siempre un variado surtido de plantas y flores para decoraciones. Se ejecutan trabajos en decoraciones para bailes y bodas.

Especialidad en coronas y fantasías en flores vivas. Trabajos rústicos como glorietas, muebles de guayabo, para jardines, marcos para retratos etc.

En la Relojería de Adolfo Sáenz, se reciben encargos.

MAXIMO MORALES

Conocido por sus trabajos de carpintería y ebanistería, ofrece sus servicios, tomando en consideración que cuenta con larga experiencia y buenos operarios para toda clase de trabajos.

LINEA ATLAS

Itinerario que observarán los vapores durante los meses de Abril y Mayo de 1897.

ALENE.....	Abril	5
ALTAI.....	"	12
ADIRONDACK.....	"	19
ALLEGHANY.....	"	26
ALENE.....	Mayo	3
ALTAI.....	"	10
ADIRONDACK.....	"	17
ALLEGHANY.....	"	24
ALENE.....	"	31
ALTAI.....	Junio	7

NOTA.—Solamente los vapores ALENE y ADIRONDACK llevarán pasajeros para Nueva York.

Los vapores de esta línea son los que hacen el viaje más directo á New York y todos los puertos de Europa, hay en ellos luz eléctrica, servicio esmerado para pasajeros y una camarera para atender á las señoras.

JOHN M. KEITH
AGENTE

UN CABALLO

Hace como dos meses se me desapareció de un potrero de mi propiedad sito en el Burial de San Rafael de Heredia un caballo bayo oscuro, pequeño, careto, patas negras, entero, con un cordón negro sobre el espinazo, herrado con un fierro se mejante á dos Y unidas la una perpendicular y la otra horizontal. Se supone que el caballo ha sido robado y lo aviso al público á fin de que no lo compren, pues sé que se ha tratado de venderlo en la plaza de San José.

San Rafael de Heredia, abril 17 de 1897.

RAMON CAMPOS,
6—5

DR. M. FISCHER

CIRUJANO DENTISTA AMERICANO
Frente á la plaza de artillería
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES
CALNEK y ULLOA

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

PRECIOS MODICOS

Al comercio

Un joven con muy buenas recomendaciones ofrece al comercio sus servicios como auxiliar del tenedor de libros.

SEMILLA

De sacate de pitilla y de pie de paloma compra.

Marco Tulio Perez.
San José, 8 de abril de 1897.
6—5

AVISO

Se necesita en la "Sastrería Central" del que suscribe, uno ó dos sastres que sepan hacer levitas y chaquetas &c. Se paga buen precio.

Alajuela, abril 2 de 1897.
EUGENIO VARGAS.

AVISO

En esta oficina se dará una buena gratificación al que presente una yegua pequeña, rosilla, con la crin recortada que se ha perdido hace como quince días.

San José, 10 de abril de 1897.

Aviso nuevo

Se da en arrendamiento un local situado en la calle 21 Sur propio para depósito de maderas, talleres ó empresa de transportes.

En esta oficina informarán.
6—5 alt.

"EL PARQUE"

PARA TODOS LOS GUSTOS

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontrarán completo surtido de

Abarrotes, Juguetes, Herramientas
"Collins", Loza de hierro esmaltado
y de porcelana, Cristalería.

En su acreditada cantina se encuentran desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

VINOS de superior calidad,—ESPECIALIDADES.

VINO para consagrar y el acreditado FROUSAC, que puede competir con el Medoc por su calidad, al infimo precio de

¡¡ \$ 7.00 la caja !!

ELOY GONZALEZ

Casa de alto

En el centro de San José se alquila á precio moderado. Tiene todas las comodidades necesarias para una familia grande; baño, balcón a la calle y seguridad contra temblores.

Por corto ó por largo tiempo puede hacerse el contrato.

Verse con doña Mariana de Vars de Arguello o con don Manuel su hijo.—Oficina del Fígaro.

EN VENTA

1,000! 1,000! 1,000!

Mil manzanas de terrenos en un solo cuerpo, situadas en Pacaca, 3 horas de San José. La entrada á esta propiedad está á 600 varas de la iglesia parroquial de Pacaca.

CULTIVOS: 50 manzanas de caña de azúcar en plena producción; 37 manzanas de café: 9 de ocho años, 12 de año y medio y 15 de doce meses; hay un almacigal de 20,000 matas; 400 manzanas en potrero, terrenos de milpear y charrales; 513 manzanas en montaña con maderas de construcción.

MAQUINARIA: Para el laboreo de caña hay un trapiche inglés de 5 mazas, seis pailas de hierro con hornos especiales para quemar bagazo verde. La capacidad de este tren es para elaborar en 11 horas 45 quintales de dulce; una centrífuga y 12 tanques de hierro para enfriar mieles; 50 estaciones hierro para el transporte de las mieles.

Para el beneficio del café

Un patio pequeño de cal y piedra; un quebrador, un campeón, un pulidor, un clasificador y demás accesorios de un beneficio, todo de buena clase y en buen estado de servicio; además: una máquina de aserrar madera, de cinta y circular, fragua portátil y sus accesorios; 16 yuntas de bueyes, carretas y sus aperos.

NOTA: toda la maquinaria está movida por una rueda hidráulica de hierro de 33 pies de diámetro; el rendimiento de la hacienda en dulce y mieles en el año anterior de 1896 fué de consideración, y en la Fábrica Nacional de Licores pueden verificar se las entregas que constan en los libros del propietario; se darán pormenores á ese respecto y sobre azúcar al que lo solicite.

PRECIO: cien mil pesos, de los cuales se exige una parte al contado y se conceden hasta 10 años de plazo para el resto, pagando 9% de interés al año; darán pormenores:

don **Luis Fernández**
en Pacaca ó el Licenciado don

Mauro Fernández
en estaciudad

San José, Febrero de 1897.